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国有企业定向招聘已破冰!如何才能更进一步

让残疾人有证明自己能力的机会

! ! ! !世界自闭症日来临之际，上海-./0

无障碍艺途工作室迎来一群充满爱心的年
轻人———123星愿基金的志愿者+他们来
到自闭症小画家们的艺术课堂上，与这些
特殊的小画家亲密互动，互相描摹对方的
肖像，并在 123电子竞技俱乐部选手们
征战赛场的队服上按下彩绘手印，象征心
手相连共筑爱心。

123星愿基金是国内唯一一个电子
竞技公益基金，自 &#!4年成立以来，长期

致力于关注和帮助自闭症儿童。今年世界
自闭症日来临之际，123星愿基金志愿者
来到无障碍艺途工作室，与在这里通过艺
术疗愈心灵、重建自信的自闭症孩子一
起画画。孩子们的画作深深感染了大家，
而志愿者们对他们的尊重和认可也让孩
子和家长深感欣慰。在这些色彩与心灵的
互动中，绘画工作室也变得更加温暖。图为
自闭症小画家!右"与电竞选手互画消像亲

密互动 本报记者 孙云 摄影报道

! ! ! !本报讯（记者 孙云）近日，上海市残
疾人辅助器具资源中心联合上海市动物
疫病预防控制中心再度开展志愿者服务
活动。

为方便导盲犬使用者能够就近便利享
受导盲犬疫苗接种服务，在长宁、浦东、静

安、宝山分设立 4个服务点，为分布在各区
的导盲犬提供免费疫苗接种、点滴驱虫水和
健康体检服务，获得导盲犬使用者好评。记
者在活动上了解到，今年，导盲犬配对数量
有望继续增加，帮助更多盲人走出家门，提
高生活质量。

! ! ! !一个盲人，怎样让大家“看见”更多盲人？
一个盲人，怎样让盲人走进社会？在《奇葩说》
上震惊四座的盲人蔡聪给出了他的答案：别把
自己当盲人。
一个残疾人，凭什么可以把自己不当成残

疾人？一起来看看蔡聪是怎么说的。

努力做一个"普通人#

!#岁时，蔡聪因为药物副作用导致青光
眼，视力急剧下降到不足 #5$&，四处求医无果。
重回学校后竟然在初中考出全年级第一的成
绩，成了老师鼓励大家认真学习的参照物。最
初，蔡聪自豪于成为这样的参照物，然而，随着
年龄渐渐变大，他对于“残疾人”这个身份有了
朦胧的思考。
最初发现自己与别人不一样的时候，他的

心情不由自主地躁郁起来，成绩也受到影响。
老师把他找到办公室问他原因，蔡聪低着头，
瞬间热泪盈眶，因为，老师把他当成了一个普
通人，没有认为“蔡聪看不见，成绩不好理所当
然”。老师的疑问对蔡聪来说反而是一种肯定，
蔡聪醒悟到自己也可能拥有如常人般正常的
生活，证明视力障碍不是无法逾越的鸿沟。

走出彷徨努力改变未来
高中时，视力又一次下降，眼前只有一片

朦胧的影子。他差一点没法读大学。一个偶然
的机会得知长春大学特殊教育学院招收盲人，
终于没有错过大学生活。在学校，蔡聪第一次
接触到这么多与他一样的盲人，也第一次知
道，原来大多数盲人未来能做的工作几乎只有
保健按摩。这让他的人生再度彷徨：“为什么我
们只能做按摩呢？”其实，有许多盲人同学都是
多才多艺，有的弹钢琴、吹笛子、拉二胡，有的
人英语非常好，能去国外留学，这说明，盲人可
以用不同的方式感知世界、证明自己。这些，都
让蔡聪有迫切改变未来的愿望。从中学开始就
收垃圾、开小卖部的他，加倍努力尝试各种可
能，希望改变老师口中的盲人只能去做按摩的
“命运”。

走上公益道路帮助盲人
大学毕业后，蔡聪得知一加一残障人文化

发展中心在招聘广播节目制作人，蔡聪立即报
名，成为“一加一”的一员。

&$!%年，蔡聪采访到哈佛大学法学院历
史上第一个视力和听力双重残疾的学生，他很
“理所当然”地问了一个问题：“你生下来又听
不见又看不见，这么艰难，你这些年怎么活过
来的，你父母没说把你给扔了吗？”对方被这个
问题惊到了，她过去从来没想过这个问题。思
考了一下之后，她回答说：“我和兄弟姐妹一
样，都是我父母生命里面最珍贵的礼物，为什
么他们要把我丢了呢？”这个回答让蔡聪十分
震惊，深切地感受到社会环境和外界认知对残
疾人心态带来的影响。

蔡聪开始深刻地思考，如果自己小时候
没有听到周围人所说的“你完蛋了”，而是告
诉他“人生只是换了一种活法”，命运会不会
被改写？如果和自己一样的残疾人能在遭遇
挫折之初听到这些鼓励，他们的人生是不是
也会被改写？这样的思索更加坚定了蔡聪投
身公益、改变残疾人心态和社会认知的念头。从
学习做广播开始，蔡聪又做了中国残障领域的
第一本社群杂志，发起成立盲人文化公益基金
会，开展各种资助上海残疾人就业、培训的项
目，签约成为哈佛大学法学院残障事业发展
项目培训师、国际残障联盟认证联合国《残疾
人权利公约》培训师、联合国可持续发展战略
与目标培训师。

如今的蔡聪，一只眼睛已完全失明，另一
只眼睛只能看到朦胧的影子，但是，他利用触
摸技术却实现了摄影的梦想。蔡聪相信，科技
可以帮助残疾人做更多事，社会文明的进步也
会更多地改变人们的偏见。在这个过程中，他
可以参加《奇葩说》这样的综艺节目，让更多人
听到残疾人的声音，也可以通过公益事业，让
残疾人更多走进社会，最终，改写“残疾人”这
个概念，让“残疾人”变成“普通人”的一部分。

本报记者 孙云

火爆"奇葩说#!他是这么说$$$

盲人蔡聪：别把自己当盲人

自闭症小画家和志愿者互相描摹

为导盲犬设立就近疫苗接种服务

! ! ! !从没人敢接收到许多门店抢着要，短短
半年中，经历了戏剧性的变化。'名残疾员工
通过上海市首次国有企业定向招聘残疾人服
务项目进入牛奶棚食品公司，&$!6年底评选
公司优秀员工时，两个片区不约而同地破例
申报工作时间不足一年的残疾员工为候选
人，最终，其中一人从 !###余名员工中脱颖
而出，获得殊荣。
“牛奶棚”定向录用残疾人试水成功，这

对不久后即将第二次举办的市级定向招聘项
目和各区残联的残疾人就业服务来说，都像
是一针强心剂，成为最有说服力的案例。但同
时，也引发了人们的思考：第一次招聘，上海 '

大国企集团联袂拿出 !##余个岗位，为何最
终录用的仅有 6人，且 '人集中在“牛奶棚”？

国企定向招聘!"#$年破冰
在 &#!'年前，上海全市的国有企业并没

有集中针对残疾人进行过定向招聘，只有少
数企业自发招聘少数人。直到《中共中央国务
院关于促进残疾人事业发展的意见》明确提
出“党政机关、事业单位及国有企业要带头安
置残疾人”，特别是上海市各级党政机关、事
业单位率先垂范后，国有企业定向招聘才开
始破冰。

&#!'年，嘉定区残联和区国资委联合推
出“国资企业专项招录残疾人大学生”实事
工程，截至目前，共有 ( 名残疾大学生被嘉
定区国资系统下属企业招录，岗位包括文
员、财务、网络工程师、物业管理等，享受合
同制员工待遇，缴纳五险一金，平均年薪约为
'####元。

&#!6年 '月，上海市残联在“&#!6 年上
海市高校残疾人毕业生就业招聘会”上，首次
组织国企大规模组团招聘，录取 6人。不久
前，在“&#!,年就业援助月主题日活动”中，杨
浦区的 (家国有企业提供了 '#个定向招录
残疾人的岗位，延吉物业和杨浦区环境发展
公司招录了一名肢体残疾人和一名听力残疾
人，分别从事财务和档案管理工作，两人的税
后月薪从过去在私企的 %### 多元上升到
'###多元。此外，还有四名残疾人通过复试，
正在等待录取结果。

残疾员工加倍努力受认可
在宝山牡丹江路上的“牛奶棚”操作间

里，钱晓琴正在醒发面团。因为搭档临时有事
回老家，室内十分安静，只有面团落在案板上
发出的“砰砰”声。店长过来找她说事，随手拿
起桌子上的小黑板写了起来，其间还间杂着

几个手语。公司人事经理张坚毅正好来巡店，
他在黑板上写了一句：“姑奶奶辛苦了！最近
怎么样啊？”喜欢在微信中自称“姑奶奶”的钱
晓琴不好意思地笑了起来，在黑板上“回答”：
“今年我评上了优秀员工，以后要更加努力！”

钱晓琴是 &#!6年通过定向招聘来到“牛
奶棚”的聋人，此前，她在毛纺厂、纸品厂都工
作过，但最喜欢的还是现在的面点师工作，不
仅是因为工资比过去高、离家比过去近，更因
为店里的环境很好，大家都很尊重她，没把她
当成残疾人。就拿张坚毅来说，公司 !###多
个基层员工中，只有钱晓琴他们几个残疾员
工有他的微信，他常在微信上关心他们的工
作。因为对残疾员工特别关注，公司同事见到
张坚毅常会问他“你的几个女儿怎样啦”。

钱晓琴们获得的尊重和认可是用自己的
辛勤付出换来的。公司刚招进残疾人时，门店
店长们都担心，因为门店员工的收入都是与
工作业绩挂钩的，他们问张坚毅：“招个残疾
人进来，我到底是照顾他好，还是做生意好
呢？”

但是，残疾员工来得比别人早，走得比别
人晚，别人学一遍能学会，他们就学上五遍、
十遍，直到学会为止。就拿钱晓琴来说，当学
徒时，每天上午 ,时要赶到西藏路门店，家住

宝山的她要提前一二个小时出门，听不见闹
钟，只能靠感觉起床，因此，常常整晚睡不好，
然而，她一次也没迟到过。后来，她很快成了
全能面点师，让搭档的老员工情不自禁地说
“她这么行，我都要下岗了”，店长们也一改观
念，追着张坚毅问“还有残疾人员工吗”。

国企招人还需有岗位定制
钱晓琴们在“牛奶棚”证明了自己，但更

多残疾人还缺少一个被证明的机会。而有的
国有企业，还存在不了解残疾人、缺乏岗位定
制等问题。例如，有的企业安排肢体残疾人经
常跑银行办理票据往来，有的企业把肢体残
疾人安排到四楼且没有电梯上下的办公室，
有的则要求“高学历、形象佳”，这都会影响招
聘和后续的就业。

专家建议，国有企业应发挥带头作用，定
制岗位，加大定向招聘力度。从外部环境来
看，则应加大对国有企业的补贴、奖励和惩处
力度，同时，加强对国企安排残疾人的就业服
务，有针对性地组织残疾人开展订单培训、定
向培训、定岗培训，不断提高残疾人职业技
能，适应国企需求，让更多残疾人拥有打动国
企的“敲门砖”，实现国企和残疾人的双赢。

本报记者 孙云


